

# SENTIR LO COMÚN

## PROGRAMA ELECTORAL IU ARAGÓN

Elecciones mayo 2023



<b>Bloque 1. Servicios públicos de calidad y protección social plena</b>	<b>6</b>
1. Proponemos unos Servicios Públicos que hagan frente a los retos del futuro	7
2. Por una sanidad pública, universal y de calidad	11
ATENCIÓN COMUNITARIA	12
ATENCIÓN A LA PERSONA	18
RECURSOS HUMANOS Y MATERIALES	22
3. Por una educación pública, laica, democrática y de calidad para todos y todas	25
EDUCACIÓN PÚBLICA DE TOD@S Y PARA TOD@S	25
4. Universidad	34
5. Políticas sociales y cohesión social	35
6. Sistema público de cuidados	42
7. Cultura	44
8. Deporte	46
9. Corporación Aragonesa de Radio y Televisión	49
10. Políticas interseccionales	50
10.1. Personas mayores	50
10.2. Juventud	52
10.3. Infancia y familia	55
10.4. Mujer	57
10.5. Personas LGTBIQA+	61
10.6. Discapacidad	61
10.7. Aragoneses en el exterior	63
<b>Bloque 2. Políticas públicas para un cambio de modelo productivo</b>	<b>65</b>
1. Por un modelo económico sostenible	66
1.1. Plan Industrial para Aragón	66
1.3. Construcción	69
1.4. Logística	70
1.5. Comercio	70
1.6. Turismo	71
1.7. Trabajo autónomo y PYMES	73
1.8. Economía Social	74
1.9. Investigación + Desarrollo + innovación	76
2. Por un horizonte de pleno empleo digno y de calidad	77
3. Por la protección de las personas como consumidoras	80
4. Políticas fiscales para una financiación justa.	82
<b>Bloque 3. Un Aragón Sostenible. Medio ambiente y política territorial</b>	<b>85</b>
1. Ordenación del territorio, movilidad y vivienda	86
Organización administrativa. El Aragón de los municipios y las comarcas.	86
Un urbanismo para las personas. Vivienda.	88
Una movilidad sostenible	90
2. Desarrollo rural, agricultura y ganadería	91
Agricultura y Ganadería	92
	2

El Desarrollo Rural: participación y la planificación democrática	96
Programas Leader y Custodia del Territorio	97
3. Lucha contra el cambio climático, política energética y gestión sostenible de los residuos	98
4. Medio natural	101
5. Agua	103
6. Protección animal	104
<b>Bloque 4. Hacia una democracia avanzada</b>	<b>109</b>
1. Participación y transparencia de la gestión pública	110
2. Memoria democrática	113
3. Por una comunidad laica	114
4. Ciudadanía global	115
Cuestiones estructurales de un mundo globalizado	115
Un pie aquí y otro allá	117
Aragón intercultural	117
5. Justicia democrática	120
<b>Los 10 compromisos de Izquierda Unida con la ciudadanía</b>	<b>121</b>

También lo es tratar de aplicar dichos principios en todos los ámbitos del Estado y la función pública.

El asunto de las inmatriculaciones por parte de la iglesia católica de buena parte del patrimonio comunitario tampoco es una competencia autonómica, pero desde el ámbito regional también se puede abordar. Aunque tan sólo sea hacer público, como hizo el gobierno de Navarra, la relación detallada de los bienes inmatriculados por la iglesia católica en los registros de la propiedad de su ámbito. Permitiría la denuncia pública del expolio que supone y, quizá, permitiese un debate social más amplio.

El mantenimiento de dicho patrimonio se lleva una buen pellizco de los recursos de las CCAA, ayuntamientos y diputaciones provinciales. Si no hay forma de evitarlo, puede haber instrumentos que condicionen la financiación al establecimiento de mecanismos de control y participación, especialmente en aquellos bienes que son sujetos de explotación económica.

## 4. Ciudadanía global

### **Cuestiones estructurales de un mundo globalizado**

#### **La política con visión internacionalista**

Nuestra actuación en cualquier ámbito debe guiarse y ayudar a conseguir transformaciones globales compartiendo que el más importante es garantizar el derecho de la humanidad a unas condiciones de vida dignas en todo el planeta. En un sistema globalizado las personas tienen diferentes oportunidades dependiendo de donde nazcan y sufren las consecuencias de intereses ajenos a los suyos. Aragón es una tierra comprometida con la paz y la solidaridad desde una óptica internacionalista que debemos incorporar a todas las políticas.

Hoy es más necesaria que nunca la defensa de la paz, y la vía del diálogo es la única adecuada para resolver los conflictos. Por eso consideramos que alianzas militares como la OTAN son instrumentos imperialistas al servicio de intereses de las élites a las que nos oponemos siempre frontalmente. No podemos olvidar el uso de nuestro territorio para su entrenamiento y desarrollo. Seguiremos denunciando en todos los ámbitos la venta de armas a países violadores de los derechos humanos y nos oponemos firmemente a incrementar el gasto militar. Es preciso acelerar la necesidad de contar con agendas comunes intercontinentales que permitan resistir, responder y construir una alternativa solvente para los países empobrecidos. Construir una sociedad solidaria e internacionalista requiere mucha pedagogía y lucha contra la desinformación y manipulación.

Para avanzar en este sentido nuestra formación defenderá:

- El diálogo como forma de resolución de los conflictos y única vía para alcanzar la paz entre los pueblos desarrollando la cultura de la paz, frente a las lógicas belicistas y de carácter imperialista.
- El fomento de la conciencia social crítica ante los problemas del Sur mediante acciones de información, sensibilización, educación y formación de la ciudadanía. Es necesario tomar conciencia y confrontar desde lo local las situaciones de explotación que los intereses económicos transnacionales hacen de los recursos y de las personas en diferentes lugares

del planeta.

- El respaldo a quienes sufren más duramente las consecuencias del cambio climático que hemos generado.
- La protección de las personas que trabajan en sus territorios a lo largo del planeta para defender los derechos humanos y su soberanía.
- Que Aragón y sus instituciones acentúen sus compromisos políticos y solidarios con las luchas de liberación de los pueblos. Especial mención requiere la necesidad de intensificar el compromiso con el derecho de autodeterminación del pueblo saharauí, el Occidental Palestina o América Latina.

Para ello contamos con diversas herramientas que deben ser potenciadas y coordinadas. En este sentido necesitamos coherencia de las políticas para el desarrollo. Partimos de la interdependencia de lo local y lo global. Los ODS no pueden ser un paraguas en lo que entre todo, por lo que se debe recuperar su sentido para que sean palancas de transformación real. Para ello planteamos:

- Elaborar y poner en marcha una Estrategia aragonesa de Coherencia de Políticas para el Desarrollo Sostenible para el Gobierno de Aragón que diseñe la hoja de ruta para su implementación en Aragón.
- Impulsar el consumo responsable, apoyando iniciativas económicamente viables de comercio justo y financiación alternativa, mejorando la información y sensibilización a los y las consumidoras (campañas de sensibilización y etiquetado social) y poniendo en marcha programas de compra ética en toda la administración pública autonómica utilizando para ello las políticas de contratación pública responsable.
- Poner en marcha un mecanismo que permita canalizar y resolver las demandas de responsabilidad y sanciones, en coordinación con otras instituciones, a regímenes y/o personas responsables de condiciones impulsoras de migración; violaciones de DDHH, ocupación, persecución...etc.

### **La cooperación como herramienta:**

La cooperación cumple un papel relevante en un mundo globalizado y con desigualdades estructurales. Para hacerla más efectiva debemos actuar en diferentes ámbitos:

- Garantizar una respuesta solidaria, ágil y coordinada ante las catástrofes humanitarias
  - Potenciar que más administraciones locales aragonesas participen en el Comité Autonómico de Emergencias de Aragón para coordinar de la respuesta aragonesa ante las emergencias humanitarias
  - Difusión entre la sociedad aragonesa de las vías de colaboración ante las emergencias humanitarias.
  - Sensibilización sobre otras situaciones humanitarias invisibilizadas como los conflictos olvidados
- Dar respuesta a los retos de la cooperación aragonesa y potenciar sus oportunidades.
  - Aprobar la nueva ley aragonesa de cooperación
  - Garantizar la financiación recogida en el Pacto por la Cooperación y avanzar hacia el compromiso del 0,7%
  - Otorgar legitimidad a las entidades para garantizar su incidencia efectiva en las políticas públicas.
  - Modificar el reglamento que regula las bases de subvenciones para adaptar las bases y los procedimientos a la realidad de la cooperación y estudiar la viabilidad

- de nuevas estructuras.
- Analizar la realidad para que en la priorización de los PMA se tenga en cuenta la realidad del tejido social para garantizar su continuidad.
- La Educación para el Desarrollo y la Ciudadanía Global es un proceso socio-político-educativo continuo encaminado a generar una ciudadanía global, crítica y activa que esté comprometida en promover un mundo más justo, sostenible y equitativo. Para ello nos comprometemos a:
  - Aprobar e implementar la II Estrategia aragonesa de Educación para el Desarrollo y la Ciudadanía Global.
  - Crear la Mesa aragonesa de Educación para el Desarrollo y la Ciudadanía Global en la que participarán los agentes involucrados para el impulso de la estrategia.
  - Coordinar las medidas del plan de interculturalidad con dicha Estrategia para generar sinergias y evitar duplicidades.
  - Poner en marcha un mecanismo de implementación y seguimiento de este objetivo en las escuelas del que participe toda la comunidad educativa.

### **Ninguna persona es ilegal:**

Políticas de refugio y asilo. Si bien jurídicamente el asilo es competencia estatal, los “dispositivos” o “itinerarios” de acogida son (y así lo establece la propia Ley de Asilo) competencia, al menos compartida, con las Comunidades Autónomas. Es necesaria la coordinación de políticas públicas y solucionar que se acompañen los procesos con la regularización de su situación, ya que hay muchas personas que acaban su proceso y no pueden llevar una vida independiente. Incluirlos en la PACIMV es positivo, pero no es la solución

Aragón participa en la definición del contingente de trabajadores extranjeros que se hace a nivel nacional, pero la solicitud de migrantes se sigue haciendo fundamentalmente para perfiles no cualificados.

Garantizaremos el derecho a desarrollar el proyecto migratorio y el proyecto vital en España: acogida, temporalidad y procesos de arraigo.

- Esta cuestión se aborda en el Plan intercultural 2022-25 a través de subvenciones de proyectos, pero creemos necesario coordinar e impulsar, con la participación de las entidades locales, procesos de acogida y arraigo más ajustados a las necesidades de las personas. Es necesario solventar las dificultades que se generen desde la coordinación interadministrativa. Garantizar el acceso a formación en el momento en el que se consigue el arraigo para facilitar los procesos de inclusión es un ejemplo de ello.
- Abordar este asunto como un tema fundamental del trabajo de la Red Aragonesa por la Convivencia Intercultural.
- Estudiaremos e incidiremos en los procedimientos represivos que se dan hacia las personas migrantes para hacerlos desaparecer.
- Trasladaremos a los espacios interterritoriales de ámbito nacional el cierre de los CIEs y eliminar las expulsiones en caliente, así como abordar la eliminación de las cuestiones lesivas de la ley de extranjería que dificultan la integración de las personas.

### **Un pie aquí y otro allá**

Proponemos abordar la situación y problemática de las familias transnacionales para mejorar las condiciones de la reagrupación familiar. Incluiremos en la ley de familias esta realidad para